

Director propietario, HIPOLITO CHAMBON.

El Primer Sindicato de Horticultores Mexicanos EN XOCHIMILCO

*Una iniciativa del Sr. Manuel C. Tolsa.—Formación de un sindicato.—Aclimatación de nuevas plantas potajeras.—Importación de semillas.—Campo de experiencias.—Los alumnos de las escuelas primarias y la horticu-
ra.*

No ignoro que existe en México cierto número de sociedades agrícolas, compuestas de agricultores muy estimables, que se reúnen de tiempo en tiempo para oír pronunciar discursos sobre cuestiones muy interesantes de agricultura, y para dar su opinión sobre tal ó cual medida legislativa ó gubernamental, como alcabalas, contribución, tarifas de ferrocarriles, etc., etc.

Mucho apruebo las reuniones de tal género, que pueden prestar servicios reales; pero á menudo me he preguntado porqué los agricultores no se reúnen igualmente para buscar el medio de desarrollar sus intereses directos; es decir, para comprar, por ejemplo, máquinas y semillas, experimentarlas y vender lo mejor posible sus productos; en una palabra, para hacer negocios.

Pues bien, acabo de saber que una asociación de ese género acaba de fundarse y lo que me sorprende más es que no se compone de ricos hacendados, de exportadores de azúcar, de café, de textiles ó de tabaco, sino de humildes horticultores que han tenido la idea ingeniosa de hacer de la cultura potajera, un ramo de exportación.

Es cierto que esos horticultores están dirigidos por mi amigo y colaborador, el Sr. M. C. Tolsa, apasionado por la agricultura y espíritu muy práctico que trata con ardor digno de los mayores elogios, de aprovechar en México procedimientos científicos ó económicos que han contribuido al bienestar de las clases agrícola en otros países.

Visitando la última exposición de frutas y legumbres de Coyoacán, llamó la atención del Sr. Tolsa la belleza de los productos expuestos por

los horticultores de Xochimilco; se dijo que algo podría hacerse y pensó formar un sindicato que desarrollara el campo de acción de los cultivadores.

Esta idea fué acogida con entusiasmo por el Sr. José León Tercero, Presidente municipal de Xochimilco y por el Sr. Francisco P. Rodríguez, su secretario. Se convino inmediatamente que la cuestión sería estudiada en una reunión pública, siendo la fecha fijada el 18 del mes último, en cuyo día, 300 agricultores, más ó menos, se reunieron en el Palacio Municipal de Xochimilco para oír el desarrollo de la idea del Sr. Tolsa y formar el sindicato.

Todos los habitantes de Xochimilco, en su gran mayoría horticultores, comprendieron desde luego la importancia de esta asociación. Así, á la llegada del bote que de México conducía al promotor de la idea, fué recibido éste con aclamaciones. Dos canoas, adornadas de flores, llevando una de ellas una música, habían salido á su encuentro. En el desembarcadero se encontraba una comisión nombrada al efecto para conducir al Palacio Municipal al Sr. Tolsa y á las personas que lo acompañaban.

La sesión se instaló inmediatamente y su presidente el Sr. León Tercero, dió la palabra al Sr. Tolsa. Este señor en una alocución clara, neta y concretándose á la parte práctica del asunto, expuso el objeto de la reunión y demostró las ventajas presentadas por los sindicatos y la necesidad para los agricultores del país de unirse con el fin de hacer prosperar por todos los medios conocidos la industria agrícola. Preguntó en seguida á los miembros de la asamblea si aprobaban las ideas que acababa de expresar. Después de algunas palabras pronunciadas por el Sr. León Tercero, la respuesta fué afirmativa por unanimidad. Se redactó el acta de la sesión, firmando los Sres. José L. Tercero, Nicolás Urrutia y Agustín Juárez en representación del barrio de San Juan; Santiago Gómez, Jesús Soriano, Antonio Rodríguez Quiroz, Crescenciano Sandoval, Esteban Castro, José María Membri-
llo, Julio T. Velazco, Petronilo Tercero, José Amable, Genaro Paredes, Rómulo Bustamante, Manuel Peña, J. G. Pedrosa, Palomón, Bustamante, A. Muñoz, Dimás R. Anguiano, P. Rodríguez, Manuel C. Tolsa y Francisco P. Rodríguez, que fungió como secretario.